

No.	Temática	Problemática	Possible solución
1	Medio Ambiente: agua, saneamiento y desechos sólidos	<p>Las municipalidades deben invertir en planta de tratamiento, inversión pública para plantas de tratamiento, municipalidades mancomunidad, transparencia en licencias de tala de árboles, fiscalizar el presupuesto siscode, consultas comunitarias, respetar viabilizar, seguimiento a las comisiones de ambiente municipales, la organización comunitaria para cuidar el medio ambiente, reforestación monocultivos, mecanismos de denuncia ambientales más ágiles, fortalecer mecanismos de vigilancia, monitoreo del MARN, CONAP, INAP, CONRED, formación y sensibilización sobre el cuidado del ambiente local, departamental, nacional, es necesario que las leyes estén contextualizadas, respetar las autonomías territoriales, fortalecer impulsar acuerdo Escazú, realizar reuniones periódicamente con las entidades responsables para el seguimiento.</p> <p>El agua es un ser vivo, el ambiente es nuestra casa común.</p>	<p>Fortalecer espacio de auditoría social, devolución de la información popularizada en idiomas, educación ambiental, Mineduc y MARN, quién conforma el comité de amsclae, consejo ¿elección? Fortalecer los mecanismos de acceso a información pública, fortalecer los mecanismos de información, formación institucional pública, viabilizar la institucionalidad pública en su rol real, fortalecer la coordinación interinstitucional estatal, proyectos de saneamiento ambiental, mandato seguimiento resolutivo CONADUR, medios de información para la población, fortalecer procesos de sanción de instituciones ambientales, alianzas público privadas para mejorar y gestionar a los responsables de la basura, responder por la basura, presupuesto para el cuidado del lago, datos abiertos ambientales, para auditoría social, PNPDIM acompañamiento ambiente.</p>
2	Violencia contra las Mujeres en toda su Diversidad	<p>1. Ausencia de estadísticas confiables 2. Espacios participación influido por políticas clientelares. (Municipalidad/Dep) 3. Embarazos en niñas menores de 14 años - Violencia sexual - Falta de Educación Sexualidad (integral) 4. Desconocimiento de acciones CONAPREVI - PLANOV 5. Presupuesto limitado para DEMI 6. Falta de acciones - Interpretes - Procesos lentos - Debil - Acceso a la justicia</p>	<p>1. Crear mecanismos estadísticos entre las instituciones a fin que unifiquen los datos. - Crear un sistema electrónico eficiente y eficaz de parte de los entes correspondientes. - Instancias de justicias - Organizaciones brindan prevención y seguimiento 2. Fortalecer el liderazgo de las mujeres en una participación activa. - Empoderamiento de la población general, sensibilización del desarrollo comunitario. - Creación de ruta de denuncia sobre el clientelismo 3. Educación sexual contextualizada en los centros educativos 4. Fortalecimiento de las DMM en temas de prevención y atención. - Promover y fiscalizar el seguimiento de las acciones y protocolo de atención. - SEPREM y Gobernación" 5. Aumento de presupuesto desde el congreso y desde el ejecutivo - Ministerio de Finanzas - Asignar presupuesto a los CAIMUS (Ministerio de Gobernación) 6. Intérpretes empáticos conocedores de la cosmovisión de la víctima que habla y escribe un idioma maya, sensibles a la violencia de género. - Fortalecer la distribución administrativa del sector justicia. - Jueces sensibles a la violencia de género. - Descentralización de las entidades que acompañan los casos</p>
		<p>Transparencia: - Muchas mujeres desconocen los recursos y programas existentes para atender la violencia. Transgresión y manipulación de los datos - Oferta inaccesible con un lenguaje incomprensible. Poca información de las instituciones sobre la inversión de sus programas. Machismo, - Temor a la participación, - Desconocimiento de la sociedad civil para fiscalizar procesos y a organizaciones del estado. Sensibilización de los entes rectores y de justicia, mucha burocracia. El hombre al momento de violentar a la mujer, ya sea físico, psicológico, económico le está generando varias inseguridades a la mujer, con base a eso la mujer no participa en espacios como estos. Salud: No hay medicamentos en el centro de convergencia, - No atienden los 5 días de la semana, - No hay psicólogos que atienden a las mujeres. Económico, - No hay fondos específicos para las mujeres, - No hay proyectos que ayuden a las mujeres a emprender, - Salarios desiguales. - Racismo, discriminación y exclusión", "Empresas que plagan diseños y se apropien individualmente de diseños de mujeres tejedoras, - La certificación de tejedoras, - La folclorización, - La comercialización con intermediarios, - La utilización de la imagen de las mujeres y niños mayas. Participación ciudadana: - Falta de acceso y de oportunidades de incidencia. - Ausencia local de liderazgo y presencia del Estado. No hay participación ciudadana. Falta de información - Aún existe la exclusión- No hay promotores bilingües. Que las organizaciones que ven el tema de violencia sean atendidas de forma rápida - Que los entes encargados de los temas puedan agilizar los procesos de investigación. Estigmatización de la mujer en el espacio de participación ciudadana. No hay espacios a participación en las organizaciones que conforman la comunidad. - En la municipalidad todos los consejales son hombres. Rendición de cuentas: La información de cada Ministerio debe ser pública y transparente a toda la población, llegando a lugares esasos de información como en aldeas lejanas. Violencia en contra de las mujeres por el uso de la indumentaria con acciones de discriminación y exclusión. Hacer buen uso de fondos municipales para el abordaje de temas de violencia desde el pueblo maya. Data complicada, confusa y no verificable - Cobertura deficiente de los medios de acceso popular a la información. En el municipio de Santa Lucía y en otros territorios no hay una casa para la atención de las mujeres. El Gobierno olvida al sector con discapacidad en sus programas y proyectos. Solución: Más programas, proyectos para las personas con discapacidad que llegue a ellos y a ellas. Poca o nula accesibilidad a la educación en todos sus niveles. El sector con discapacidad solo llegan a básico. Solución: Aceptación a las personas con discapacidad.- Accesibilidad en los espacios físicos- Sensibilización y mejor preparación de los docentes. Contraloría no realiza una auditoría humana, se basa en una normativa. Innovación: - Limitación de participación, - El machismo, - Acoso - Conflicto entre municipio que impide a participación de la mujer, jóvenes. Persecución y criminalización por la defensa de la madre tierra y territorio cuerpo. No hay internet en todos los territorios - Falta de capacitación para acceder a la data - No se utilizan las tics con data amigable.La tecnología la usan de manera incorrecta. Problema: La atención en salud pública no es accesible para personas con discapacidad. Solución: Prestar más atención a la manera de atender a las personas con discapacidad. - Los presentares nuestro manual de Atención - Ser accesibles en brindarnos un espacio para presentarles este trabajo que va a contribuir al sector con discapacidad. MUCCSAC La capacidad de los profesionales, deben ser cometentes para el cargo en donde estén ejerciendo. La solución que se le podría dar es por medio de exámenes técnicos sean elegidos para ocupar algún cargo. - Falta de recurso para mujeres víctimas de violencia - Que el estado contemple en su presupuesto este tipo de recurso para estas mujeres que con valentía deciden salir de este círculo de violencia. Las organizaciones de estado que manejan dinero, no les gusta realizar informes para realizar procesos de transparencia.</p>	<p>Mayor difusión sobre el tema de violencia y posibles instituciones que brinden el apoyo. Transparencia: Modificar o crear sistemas de atención con pertinencia cultural y con celeridad. Implementar portales y campañas de información accesibles multilingüe y culturalmente adecuados, donde publiquen recursos, presupuestos y resultados de programas contra la violencia hacia la mujer. Brindar los datos en las dimensiones reales y verificables. Ofrecer data en lenguaje accesible y con pertinencia sociolingüística. Participación ciudadana: Conciencia y formación a los hombres - Tratamiento o terapia psicológico. Fortalecer la participación ciudadana - Integrar a la mujer en los diferentes espacios en la toma de decisiones - Rescatar el idioma materno - Promover el diálogo en español-k'iche' - Mandar a promotores bilingües a las comunidades para poder brindar información. En cada institución pública debería de haber algún traductor del idioma materno de los pueblos mayas, para que los pueblos mayas que no hablen el idioma español, les sea traducido a su idioma, así estar informados al 100%. Apertura de los espacios y democratización en toma de decisión - Fortalecimiento de presencia del Estado en áreas rurales. Inclusión en mesas técnicas de trabajo. Dar charlas, talleres o capacitaciones a las comunidades para brindarles la información necesaria como: - Los derechos de la mujer - Entidades que les pueda ayudar - Implementar en el pensum de estudio, tanto nivel primario como medio, la prevención de la violencia. Crear cuotas de participación obligatorias. Rendición de cuentas: crear comisiones de auditoría social en todos los municipios obligatoriamente. Desde AFEDES fortalecemos la autonomía física y económica para una vida libre de violencia buscando un Utz' Kaslemal= Vida en plenitud. Dotar la data de información verídica de fácil acceso y entendible - Uso de medios idóneos y de conocimiento popular y general. Innovación: - AFEDES trabaja en la recuperación y protección de los conocimientos ancestrales para no violentar en diferentes dimensiones a la población las instituciones de gobierno."Aprobación de la ley de Propiedad Intelectual colectiva de la Indumentaria Maya de Guatemala. Promover la inclusión dentro de la sociedad, para poder realizar esta acción es necesario implementar charlas en las comunidades, escuelas, instituciones, organizaciones, etc. Que la participación de las mujeres no sea un simple relleno de para la sociedad. - Crear programas para la sensibilización para todas las instituciones tanto gubernativo como civiles. Expandir la cobertura de red con acceso comunitario. - Formar en el uso y reconocimiento de los datos - Uso de medios reconocidos y fáciles. Contar con nuevos procesos tecnológicos e innovadores de los países en vías de desarrollo. Falta de sensibilización de hombres- Brindar información de leyes y sanciones por violentar a las mujeres en redes sociales. - Brindar talleres a hombres para hacer conciencia del daño que causa en su entorno. Es necesario implementar estrategias, para educar a la ciudadanía para que puedan ejercer procesos de fiscalización.</p>

3	Seguridad Alimentaria	<p>Existen proyectos ejecutados financiados con fondos públicos, que no son útiles, no funcionan como se esperaban o para lo que se planificaron, desconfianza hacia las instituciones, desactualización o escasa divulgación de información en las instituciones. Falta de control y representatividad. Nepotismo, tráfico de influencias en todas las entidades del Estado, poca información de las refacciones escolares, no hay políticas claras para controlar el ingreso de los productos. La afiliación a partidos políticos ralentiza y hasta bloquea procesos de proyectos en ejecución o por ejecutar. Hay divorcio entre las autoridades y población sobre el análisis de las políticas. Los fondos son destinados a otros intereses y se desvían, poca información sobre la administración del presupuesto en seguridad alimentaria, mas fiscalización de parte de la ciudadanía. No hay información o rendición de cuentas de los programas en COMUDES, poca claridad en la rendición de cuentas en la municipalidad local. La plataforma GUATECOMPRAS y el SNIP son poco amigables con los usuarios, porque puede ser un poco complicada su utilización. La coordinación entre diferentes entidades de gobierno, no hay una comunicación clara ni colaboración institucional. No se cumple con la compra del 70% de agricultura en la comunidad no se apoya a los pequeños agricultores. Las usuarias sean responsables con la ayuda económica que obtienen. Erradicar el machismo y la violencia contra la mujer. Agilizar los procesos institucionales a favor de la población. El MAGA reparte y/o impone semillas transgénicas, el sistema de consejo no es prioridad de las autoridades municipales, comisiones de trabajo como mujer. Para ejercicios físicos, mentales y una buena nutrición ya que regularmente una como mamá deja en segundo plano su bienestar físico, psicológico y mental enfocándose para que el niño al nacer se evite la desnutrición. Poca participación ciudadana en ambas partes tanto de la población como de las entidades. No se realizan convocatorias dando a conocer los programas de seguridad alimentaria que las instituciones responsables realizan. A veces si hay apoyo de parte del Estado pero la población no responde en participar y tiene poco interés. El asistencialismo se está desarrollando ahora en toda la población. A veces nosotros como padres de familia no lo somos responsable de nuestros hijos sobre su alimento, educación y su salud y otros más y solicito a las instituciones sobre capacitación sobre alimentación. Desde el gobierno no existe control de la venta de comida chatarra, llegan directamente afectar a la familia. Poca capacidad de institución de gobernanza para conscientizar a las familias, sobre seguridad alimentaria. Crear programas para cultivar nuestros propios alimentos utilizando tecnología avanzada. Crear programas dirigido a niñas y niños desde la escuela a poder trabajar la tierra. Abrir espacios de incidencia de personas con discapacidad en los empleos desde sus comunidades dandoles el derechos que ellos necesitan. En las personas adultas apostar más programas con enfoque ocupacional y didáctico, por que no decir en la implementación de más espacios en la institución de mis años dorados y su apertura en mas municipio. El grupo de las madres embarazadas que dese el primer mes gocen de un acompañamiento en algun club o programa.</p>	<p>Que el MAGA apoya a los pequeños agricultores. Usar portales de transparencia en lineas donde se tenga información verdadera y correcta. Fomentar auditorías internas. Promover foros sobre toma de decisiones importantes. Crear encuestas para obtener respuestas precisas. Promover desde la CONADUR la rendición de cuenta de las instituciones publicos en el COMUDE. Crear una APP facil de usar para el teléfono donde se pueda encontrar información importante del trabajo de cada institución. Aplicación de los programas sociales, buena interpretación entre representantes comunitarios, padres de familia e instituciones. Implementar todas estas lluvias de ideas a traves de una variada iniciativa de ley es para el congreso de la republica presidente tiene iniciativa de ley. En coordinación con las instituciones municipalidades, COCODES, priorizar desd e las asambleas comunitarias la seguridad alimentaria desde los centros educativos, desde la comision de la mujer talleres y demostraciones de preparación de alimentos nutritivos mujeres. Proponemos la aprobación de la iniciativa 6086 sobre la biodiversidad y conocimientos ancestrales. Datos estadisticos, falta de información actualizada para la creación de políticas públicas que responden a eas necesidades de seguridad alimentaria. Fortalecer la coordinación de MAGA para logren atender las comunidades lejanas. Restructurar los programas del MAGA para que lleguen a las comunidades con pertinencia. Ampliación de los programas sociales, buena interacción entre representantes comunitarios , padres de familia e instituciones. Dotar desde las autoridades a las familias con pilones o semillas e involucrarlos a los huertos familiares dandoles apoyo técnico y seguimiento del mismo. Apoyarnos entre personas de la comunidad en comprar y adquirir productos en la comunidad de lo que se produce, puesto a que contiene menos químicos. Establecer acuerdos con Iso gobiernos municipales para promover el sistema de concejo de desarrollo con la cuota de participación del 50% de hombres y mujeres. Asistencia técnica en areas con mayor desnutrición para que genere sus propio alimento . Crear proyectos sostenibles para que la gente mejore su economía. Uso de abonos orgánicos, erradicar uso de plagicidas que no solo dañan los alimentos, perjudican la salud y los ecosistemas. Monitoreo de las comunidades para la participación incluyente coordinación con sociedad civil y organizaciones sociales. Coordinar con entidades competentes para prevenir actitudes no deseadas en la juventud. Proyectos o soluciones que apuesten por la protección de recursos naturales. Ley que limiten a las empresas la contaminación con el execivo uso de plastico, que las leyes políticas públicas sean enfocadas a los sectores vulnerables. Una escuela de padres con talleres participativos dinámica y con acompañamiento con temas diversos. Crear leyes que protejan y resguarden las semillas nativas para fortalecer la soberanía alimentaria. Crear programas educativos. Escuela de padres con talleres participativos, dinámicos y con acompañamiento con temas diversos. Fomentar pensamiento critico en los ciudadanos, obtener espacios colaborativos, crear alianzas estrategicas entre instituciones, estimular el trabajo en equipo. Capacitar a mujeres y jóvenes aprender un oficio que ayude a generar ingresos. Crear espacios públicos donde la población tenga acceso a la información de proyectos y costos. Contar con Bancos de Semilla en las comunidades. Alianza institucional. Promover practicas ancestrales.</p>
4	Migración	Falta de socialización de programas de apoyo dentro de las comunidades	Capacitación en comunidades migrantes refrente a programas de apoyo. Involucramiento de cocodes, comudes y actores en diferentes programas de migración
		Pérdida de identidad guatemalteca	Creación de escuelas de tejido para mujeres. Nivelación de precios de indumentaria. Recuperación de conocimientos de técnicas ancestrales
		Falta de oportunidades de desarrollo y condiciones de vida digna en comunidades	Fortalecimiento de programas sociales, para otorgar créditos para vivienda digna. Integración de campañas de planificación familiar en comunidad
		Paradigmas culturales respecto a la migración	Fortalecimiento de pénum de estudios en las instituciones, los idiomas mayas. Integración de educación financiera en el pénum.
		Falta de convenios con sector privado para la creación de oportunidades laborales	Creación de bolsas de empleo para migrantes.